
Новости
Не открывайте

подозрительные ссылки
Служба защиты персональных данных

призывает граждан воздержаться от от�
крытия подозрительных ссылок, получен�
ных посредством коротких текстовых со�
общений с иностранных номеров и разгла�
шения персональных данных. 

В Службе защиты персональных дан�
ных поясняют, что фактические обстоя�
тельства, указанные в обращениях в слу�
жбу, содержат признаки предполагаемого
преступления, предусмотренного Уголов�
ным кодексом, поэтому они направлены в
прокуратуру для реагирования.

"Мы хотели бы довести до обществен�
ности информацию о фактах отправки ко�
ротких текстовых сообщений с иностран�
ных номеров телефонов, с помощью кото�
рых отправители сообщения предоставля�
ют субъектам данных информацию о по�
ступлении посылки на склад и необходи�
мости изменения адреса. Кроме того, в
конце коротких текстовых сообщений ука�
зывается ссылка, по которой субъектам
данных предлагается предоставить свои
персональные данные, включая номер удо�
стоверения личности и данные банковской
карты.

Служба защиты персональных данных
призывает вас воздержаться от открытия
подозрительных ссылок, полученных в ко�
ротких текстовых сообщениях с иностран�
ных номеров, а также от разглашения сво�
их персональных данных. 

В рассматриваемом деле, поскольку
фактические обстоятельства, указанные в
обращениях, поданных в Службу защиты
персональных данных, содержат признаки
предполагаемого преступления, предусмо�
тренного Уголовным кодексом Грузии, они
были направлены в Генеральную прокура�
туру Грузии для дальнейшего реагирова�
ния", � говорится в сообщении Службы за�
щиты персональных данных.

Отмена виз была бы
нецелесообразной

Депутаты Бундестага Германии Робин
Вагенер, Томас Хакер и Кнут Абрахам на
пресс�конференции в Тбилиси отметили,
что отменять визовую либерализацию с
Грузией было бы нецелесообразно. По
мнению депутата Бундестага Робина Ваге�
нера, отменять безвизовый режим с Гру�
зией было бы неправильно.

"Что касается безвизового режима,
нам нужно быть очень осторожными, когда
мы собираемся на что�то реагировать. Мы
видим, что население Грузии хочет всту�
пить в Евросоюз. Мы хотим, чтобы у них
была возможность приехать в Европу без
визы, мы хотим, чтобы они посетили Евро�
пу, увидели, что такое европейская жизнь
и что она значит и т. д. На мой взгляд, та�
кая реакция сейчас, то есть отмена визово�
го режима, была бы нецелесообразной", �
заявил Вагенер.

Томас Хакер, член Бундестага, отме�
тил, что либерализация визового режима �
важна, особенно для молодежи, приехать и
учиться в Европе.

"Это лучший способ для народа узнать
друг друга, беспрепятственно путешество�
вать и навещать друг друга. Особенно это
касается молодежи, ведь у нее есть воз�
можность приехать, получить образова�
ние, работать и т.д. Поэтому мы не хотим
останавливать и прекращать это", � заявил
Хакер.

По словам депутата Бундестага Кнута
Абрахама, отмена безвизового режима бу�
дет на руку тем, кто не хочет, чтобы Грузия
стала частью Европы.

"Я поддерживаю идею, что мы не дол�
жны трогать безвизовый режим для насе�
ления. Это было огромное достижение в
2016 году, и мы так усердно за него боро�
лись не потому, что были технические про�
блемы, а из�за того, что это был огромный
сигнал о том, что вы с нами, вы принадле�
жите нашему пространству. Отменить по�
добное очень легко, но восстановить будет
очень сложно, практически невозможно.
Боюсь, что, пойдя на такой шаг, это будет
на руку тем людям, которые не заинтере�
сованы в том, чтобы Грузия стала частью
Европы", � заявил Кнут Абрахам.
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Лидеры стран ЕС решением приостановить процесс вступления
Грузии в объединение указывают на неприемлемость для них поли�
тики грузинских властей, хотя притеснения начались еще в июне
2022 года, когда стране не предоставили статус страны�кандидата в
ЕС, в отличие от Молдовы и Украины, � заявил на днях Генеральный
секретарь правящей партии "Грузинская мечта � демократическая
Грузия" Каха Каладзе.

Весь Запад обрушился с критикой на власти Грузии из�за при�
нятия закона "О прозрачности иностранного влияния". США объя�
вили о пересмотре отношений с Грузией, введении визовых ограни�
чений в отношении ответственных за "подрыв демократии", а также
отложили совместные военные учения. Лидеры стран ЕС договори�
лись приостановить процесс вступления Грузии в объединение и за�
морозить 30 миллионов евро для Минобороны Грузии.

"В заявлениях, которые мы слышим, нет ничего нового. Это про�
должение всего, о чем мы говорили. Все просто. В начале в связи с
темой статуса были прямые призывы о том, что страна, оказывается,
не заслуживает статуса кандидата, хотя по всем данным, по всем кри�
териям мы были намного впереди по сравнению с теми странами, ко�
торым присвоили статус, и Грузию притеснили, хотя для общества
ясно, почему все это происходило. Для них власти Грузии неприем�
лемы", � заявил Каладзе.

В июне 2022 года Грузии была предоставлена "европейская пер�
спектива" и выражена готовность предоставить статус кандидата на
вступление в Евросоюз, когда будут выполнены 12 условий. Статус
тогда получили Украина и Молдова. По словам Каладзе, в частности
для Запада, власти Грузии неприемлемы, так как защищают интере�
сы собственной страны и ставят ее благополучие и процветание на
первое место.

"Мы не даем никому возможности злоупотреблять интересами
Грузии, чтобы в стране был второй фронт, противостояние и несча�
стье, что, к сожалению, происходит на Украине. Мы никому не по�
зволим сделать это", � заявил Каладзе.

По его словам, политика правящей партии направлена на то,
чтобы Грузия была свободным, независимым, суверенным государ�
ством.

"Никому не дадим возможности использовать нашу страну, наш
народ для преследования интересов своей страны, как это, к сожале�
нию, происходит на Украине", � заявил Каладзе.

Как подчеркнул Каладзе, он бы никому не пожелал оказаться в
той ситуации, в которой сегодня находится Украина. По его словам,
власти не допустят, чтобы Грузия ввела санкции в отношении Рос�
сии, так как это вызовет экономический кризис и поставит страну в
тяжелое положение.

Оппозиция прибегла к единственному доступному, но бесполез�
ному средству, ухватившись за соломинку, сказал генсек правящей
партии "Грузинская мечта � демократическая Грузия", мэр Тбилиси
Каха Каладзе, комментируя объединение трех мелких партий за че�
тыре месяца до парламентских выборов в Грузии.

К выборам объединились партии "Ахали", "Гирчи � больше сво�
боды" и "Дроа", основанные бывшими членами оппозиционной пар�
тии "Единое национальное движение". Днем ранее союзники "Нац�
движения" и партия "Стратегия Агмашенебели" создали новую по�
литическую платформу "Единство для спасения Грузии" ("Единст�
во"), к которой присоединились известные в обществе люди.

"Нет ничего нового. Они хватаются за соломинку, такое у них
дело. Как могут две партии с нулевым процентом в случае объедине�
ния добиться каких�либо результатов? Они обычные "лузеры", � зая�
вил Каладзе.

По его словам, на выборах все возникшие из лона "Нацдвиже�
ния" партии будут бороться лишь за то, чтобы преодолеть проходной
барьер в парламент.

"Я в политике с 2012 года и со всей ответственностью заявляю:
эти политические партии будут бороться за то, чтобы как�то преодо�
леть избирательный барьер, хотя не у всех есть такая возможность",
� заявил Каладзе.

По словам мэра, основанные бывшими членами "Нацдвижения"
партии пытаются ввести общество в заблуждение, делая вид, что
приводят в политику новые лица.

"Если перечислить по фамилиям, какое из них новое лицо? Все
они возникшие в недрах "Национального движения" радикалы � кто�
то, возможно, был в политической партии, кто�то в другом направле�
нии, но, находясь там, они наносили вред стране", � заявил Каладзе.

Здравомыслящий человек, анализирующий происходящее в
стране, регионе, мире, не может присоединиться к таким политикам,
отметил Каладзе.

"Это невозможно, невообразимо. Это вредители, радикалы. Как
всегда на парламентских выборах 2024 года население нашей страны
даст им подобающий ответ и найдет подходящее место", � заявил Ка�
ладзе.

По мнению мэра Тбилиси, тем политикам, которые на основе
своей прошлой разрушительной политической деятельности созда�
ют новые объединения, будет сложно добиться успеха.

"Искренне говорю, как эти люди могут добиться успеха в чем�
либо? Посмотрите на их прошлую политическую жизнь, как они

действовали, что делали. Они обычные убийцы", � сказал Каладзе.
Политик задался вопросом, как можно говорить о любви к своей

стране и в то же время бегать за границу, чтобы препятствовать
получению Грузией статуса страны�кандидата ЕС, или выпрашивать
введение санкций.

"Это обычные вредители. И мы должны всех радикалов вместе
выбросить на политическую помойку", � заявил Каладзе.

Грузинские власти сделают все, чтобы армия страны ни в чем не
нуждалась и не ощутила на себе решение лидеров Евросоюза заморо�
зить 30 млн. евро, предназначенных для Минобороны, заявил генсек
правящей партии "Грузинская мечта � демократическая Грузия", мэр
Тбилиси Каха Каладзе журналистам.

О том, что лидеры ЕС решили заморозить деньги для Минобо�
роны Грузии и, более того, продолжить сокращать прямую поддер�
жку правительства, перенаправляя ее НПО и СМИ, ранее заявил по�
сол ЕС Павел Герчинский. Он объяснил это решение принятием в
Грузии закона "О прозрачности иностранного влияния" и антиза�
падной риторикой.

"Хочу сказать, что армия ни в чем не будет нуждаться. Со своей
стороны власти сделают все, чтобы мы были на высоте своего приз�
вания", � сказал Каладзе.

По его словам, вместо того, чтобы направить средства для гру�
зинской армии, их перенаправили неправительственному сектору,
противникам властей и принятия закона "О прозрачности иностран�
ного влияния" � бывшему омбудсмену Грузии Нино Ломджария и
руководителю НПО "Международная прозрачность � Грузия" Эке
Гигаури.

"Они не заморозили средства. Они забрали эти средства у армии
и дали Ломджария и Гигаури. Это их демократия и отношение", �
заявил Каладзе.

Он отметил, что ЕС так поступил с армией, которая сделала все
для участия в миротворческих миссиях в Афганистане, Африке.

"Мы всегда получали письма благодарности из�за действий на�
ших солдат", � сказал Каладзе.

Генсек правящей партии также отметил, что грузинских солдат
в миротворческих миссиях было в разы больше, чем представителей
стран�членов НАТО. В 2021 году грузинские военные покинули Аф�
ганистан, где участвовали в миротворческой миссии под руководст�
вом НАТО с 2004 года. С 2014 года контингент Сил обороны Грузии
участвует в международной миссии под эгидой Евросоюза в Цен�
тральноафриканской Республике.

С 2016 года миссия ЕС была преобразована сначала в миссию
военных советников, а после в военную тренировочную миссию 
( EUTM RCA). От Грузии в миссии до 2022 года участвовал взвод из
35 военных.

На вопрос, почему США и Евросоюз прекратили финансирова�
ние властей Грузии, Каладзе ответил, что это связано с желанием ру�
ководства страны защитить суверенитет.

"Все очень просто: власти Грузии защищают суверенитет этой
страны, защищают государственность и защищают каждого гражда�
нина. Мы никому не дадим возможность, чтобы произошла украини�
зация в Грузии. В стране будет сохранен мир. Даже если это будет
стоить нам жизни, мир будет сохранен, мы не собираемся подклю�
чаться к каким�либо санкциям", � заявил Каладзе.

Сразу после начала конфликта на Украине власти Грузии зая�
вили, что не будут вводить санкции против РФ, так как от этого по�
страдает только сама Грузия. При этом власти систематически заяв�
ляют, что соблюдают международные антироссийские санкции, свя�
занные с финансами и передвижением товаров через границу. До се�
годняшнего дня ни одного из выдвинутых стране обвинений в обхо�
де санкций не подтвердилось.

В Пентагоне заявили, что США начали всеобъемлющий пере�
смотр двусторонних американо�грузинских отношений. В рамках
этого пересмотра США на неопределенный срок отложили учения
"Достойный партнер" (Noble Partner), запланированные на 25 июля
� 6 августа. Эти учения проводятся в Грузии с 2015 года, и в них при�
нимают участие военные из Грузии, США, стран НАТО и региона.

Прямая речь

Грузия станет свободной, независимой и суверенной
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Выборы

Срок регистрации партий, не участвовавших в послед�
них парламентских выборах и не имеющих своего предста�
вителя в парламенте, для участия в парламентских выборах
26 октября, истек 15 июля, говорится в материалах на сайте
ЦИК Грузии.

В Грузии партии делятся на две категории � квалифици�
рованные субъекты, то есть партии, участвовавшие в послед�
них парламентских выборах и имеющие своего представите�
ля в парламенте в год выборов, и остальные партии. Неква�
лифицированные партии должны были подать заявки на ре�
гистрацию до 15 июля и представить минимум 25 тысяч под�
писей избирателей до 1 августа 2024 года.

Регистрация неквалифицированных субъектов старто�
вала в январе. По данным ЦИК, те партии, которые участво�
вали в последних выборах и у них есть свой представитель в
парламенте, могут зарегистрироваться для участия в выбо�
рах без представления дополнительных документов после
объявления даты выборов.

В Грузии есть строгое ограничение на участие иностран�
цев в политической жизни Грузии. Иностранные граждане,
вне зависимости от наличия вида на жительство, не имеют
права создавать партии, вступать в партии, делать пожертво�
вания в пользу партий. Кроме того, иностранные граждане не
имеют права участвовать в выборах.

Это будут первые выборы, которые пройдут по системе
электронного голосования на 90% участках в стране. Жители
хоть и будут голосовать как прежде на участках, но по новым
бюллетеням, и подсчитываться результаты будут специаль�
ной счетной машиной. Ранее система электронного голосова�
ния охватывала лишь небольшую часть участков и осущест�
влялась в пилотном режиме.

Также это будут первые выборы в Грузии, которые прой�
дут по полностью пропорциональной системе, что означает,
что 150 мест в парламенте будут заполнены на основании го�
лосования за партии. При этом партия сможет попасть в пар�
ламент, только набрав не менее 5% голосов избирателей.

Для получения парламентского большинства, позволяю�
щего единолично утверждать правительство, партия должна
будет получить поддержку не менее 50% избирателей, кото�
рые будут голосовать как на территории Грузии, так и за ее
пределами.

Чтобы получить большинство в парламенте и тем самым
право единолично формировать правительство, партия дол�
жна завоевать голоса более половины избирателей, пришед�
ших на выборы.Согласно исследованиям общественного
мнения, на сегодняшний день шанс преодолеть барьер есть
только у "Грузинской мечты" и оппозиционной партии "Еди�
ное национальное движение". Во всех случаях разрыв между
этими партиями существенный в пользу "Грузинской меч�
ты".  

Угрозы кибератаки непосредственно в процессе голосо�
вания на парламентских выборах 26 октября не существует,
заявил председатель Центральной избирательной комиссии
Георгий Каландаришвили.

"Интернет не должен использоваться из�за опасностей и
рисков, связанных с киберуязвимостью этих устройств. Сле�
довательно, чтобы не быть уязвимым для манипуляций, за�
конодательство это сразу же учло. Угрозы кибератаки не
существует непосредственно в использовании и функциони�
ровании технологий в процессе голосования", � сказал Ка�
ландаришвили.

По его словам, использованию Интернета в этом про�
цессе фактически нет места, кроме процесса передачи ре�
зультатов. Каландаришвили пояснил, что подобные угрозы
были выявлены, а международный опыт, а также восемь пи�
лотных проектов показали, что Интернет не следует исполь�
зовать в этом процессе. При этом результаты будут пересчи�
таны на всех участках, где будут установлены устройства,
отметил он.

"После того, как устройство распечатает предваритель�
ные данные � квитанцию, она выдается всем уполномочен�
ным лицам на избирательном участке, и только после этого
результаты участковых избирательных комиссий будут от�
правлены в ЦИК через защищенную сеть, которая также обе�
спечивает безопасную передачу с учетом всех соответствую�
щих условий", � сказал Каландаришвили.

Это обеспечит высокую надежность, прозрачность про�
цесса голосования, особенно в отношении результатов и про�
цесса подсчета голосов. Это будет беспрецедентный случай в
истории выборов в Грузии, подчеркнул глава ЦИК.

Официальный список партий, участвующих в выборах,
станет известен в середине августа, когда ЦИК завершит ре�
гистрацию партий. Эксперты полагают, что, несмотря на
обилие партий, основная борьба за места в парламенте раз�
вернется между "Грузинской мечтой" и ее постоянным кон�
курентом партией "Единое национальное движение". В оп�
позиционном спектре на данный момент идет перетасовка
сил перед выборами, политики ведут активный диалог о
создании новых политических сил и коалиций. Начиная с
2016 года все выборы выигрывала одна партия � "Грузинская
мечта � демократическая Грузия".

Наблюдательная делегация NDI опубликовала рекомен�
дации, разработанные к октябрьским парламентским выбо�
рам. В Грузии побывала предвыборная наблюдательная мис�
сия Национального демократического института (NDI). Де�
легация стала первой из двух предвыборных миссий, запла�
нированных перед парламентскими выборами в Грузии 26

октября 2024 года. В избирательной администрации также
отметили, что ЦИК продолжит консультации с вовлеченны�
ми сторонами, чтобы гарантировать отсутствие вопросов по
поводу выполнения рекомендаций. Демократическое и чест�
ное проведение предстоящих в октябре 2024 года парламент�
ских выборов является одним из требований Евросоюза к
Грузии. По предварительной информации, в этом году для
наблюдения за выборами прибудет беспрецедентное число
наблюдателей. Об отправке многочисленных миссий, поми�
мо ОБСЕ, уже заявили в ЕС и США.

В докладе NDI отмечается, что за восемь месяцев до вы�
боров и за шесть месяцев до начала предвыборной кампании
наблюдаются ряд позитивных тенденций, в том числе: непо�
колебимая поддержка населением демократии, прав челове�
ка и верховенства закона, положительное отношение общест�
ва к полиции, снижение уровня мелкой коррупции в воспри�
ятии населения, возобновление практики обнародования по�
становлений правительства в целях повышения прозрач�
ности и внедрение инноваций для улучшения процессов в
день выборов.

В то же время существуют важные проблемы, связанные
с избирательными процессами, которые необходимо решить:
поляризация, словесные нападки на гражданское общество
(в том числе наблюдательные организации), подозрения в
недобросовестном использовании административного ресур�
са в политических целях, а также вопросы, связанные с вве�
дением новых избирательных технологий.

Организация рекомендует ЦИК активизировать усилия
по преодолению сомнений о тайне голосования, работать со
всеми политическими партиями и гражданским обществом,
чтобы убедить население, что тайна их голосования защище�
на. Кроме того, тайна голосования является одним из глав�
ных вопросов информационной кампании избирательной ад�
министрации, подчеркнули в ЦИК.

Принимая во внимание опыт других стран, организация
рекомендует ЦИК рассмотреть возможность тестирования
избирательных технологий в национальном масштабе, кото�
рое будет проходить в условиях, типичных для дня выборов.
Организация рекомендует ЦИК обеспечить полноценное
участие в выборах представителей меньшинств, особенно эт�
нических меньшинств и людей с ограниченными возможно�
стями. Для участия в голосовании для незрячих лиц обеспе�
чен рамочный бланк для заполнения избирательного бюлле�
теня, для близоруких лиц � увеличительная линза, для коля�
сочников � кабина для голосования на адаптированных/до�
ступных избирательных участках, плакат с изображением го�
лосования с QR�кодом, для глухих � на языке жестов, а для
незрячих � в аудиоформате.

Что касается этнических меньшинств, то в период выбо�
ров у них есть возможность проверить свои данные в едином
списке избирателей, а также воспользоваться услугами опе�
ратора контакт�хаба на азербайджанском и армянском язы�
ках. На этих языках также доступны единый список избира�
телей, бюллетень для голосования и процедура заполнения
бюллетеня.

Организация также рекомендует ЦИК и министерству
иностранных дел Грузии провести более прозрачный про�
цесс создания избирательных участков за рубежом и, по воз�
можности, обеспечить реализацию избирательного права
граждан Грузии, проживающих за рубежом.

"Вопрос участия в выборах избирателей, находящихся
за рубежом, регулируется законом о выборах, и избиратель�
ное законодательство эмпирически говорит о сроках, прави�
лах и процедурах, которые определены для различных ве�
домств в этом направлении", � заявил председатель Цен�
тральной избирательной комиссии Георгий Каландари�
швили.

Как отметил Каландаришвили, ЦИК, как и другие упол�
номоченные ведомства, в рамках своей компетенции будет
осуществлять все процедуры, обеспечивающие участие в вы�
борах соотечественников, находящихся за рубежом.

"Что касается вопросов, которые мы в последнее время
услышали об избирателях за рубежом, в том числе манипу�
лятивных и дезинформативных, следует отметить, что изби�
рательная администрация будет своевременно информиро�
вать соответствующие целевые группы обо всех этапах. Из�
бирательные участки создаются за месяц до дня выборов. Ес�
ли у нас будет точный список в период выборов, и соответст�
вующее ведомство предоставит нам информацию о лицах,
стоящих на консульском учете, это станет дальнейшей осно�
вой для обсуждения комиссией создания избирательных
участков в конкретных местах.

Что касается использования электронных технологий,
то когда в законодательном органе было принято многопар�
тийное решение об использовании технологий, в законе бы�
ло прописано, что использование данных технологий будет
происходить только внутри страны, без использования ин�
тернета потому, чтобы избежать опасностей и рисков, свя�
занных с кибератаками и киберугрозами, именно в результа�
те анализа международной практики, которая существует в
разных странах в этом направлении", � сказал Каландари�
швили.

По предварительной информации, в этом году для на�
блюдения за выборами прибудет беспрецедентное число на�
блюдателей. Об отправке многочисленных миссий, помимо
ОБСЕ, уже заявили в ЕС и США. Демократическое и чест�
ное проведение предстоящих в октябре 2024 года парламент�
ских выборов является одним из требований Евросоюза к
Грузии.

Организация процедуры голосования для граждан Гру�
зии, проживающих за рубежом, при проведении парламент�
ских выборов стала главной темой на встрече министра ино�
странных дел Грузии Ильи Дарчиашвили с главной Цен�
тральной избирательной комиссии Георгием Каландаришви�
ли. На встрече, которая состоялась в МИД Грузии, руково�

дителей дипломатических миссий за рубежом ознакомили с
вопросами организации парламентских выборов 2024 года.
На встрече присутствовали заместители министров, послы
Грузии, аккредитованные за рубежом, и генеральные кон�
сулы.

"В МИД у нас была возможность принять главу ЦИК,
который поучаствовал в дискуссии в связи с выборами, в
связи с теми усилиями, которые были предприняты нашей
страной. Во встрече также приняли участие послы из разных
стран, которым была предоставлена полная информация о
тех процедурах и новшествах, которых планирует ЦИК", �
заявил Дарчиашвили.

Министерство иностранных дел использует все возмож�
ности, предусмотренные законом, чтобы соотечественники,
проживающие за рубежом, могли легко и беспрепятственно
проголосовать, отметил Дарчиашвили.

На встрече внимание было уделено преимуществам ис�
пользования технологий на выборах, которые состоятся 26
октября, и другим инновациям и проектам, которые админи�
страция реализует для проведения выборов 2024 года в соот�
ветствии с международными и европейскими стандартами.

"Выборы � это общее дело, и совместными усилиями мы
должны обеспечить проведение европейских выборов на вы�
сокопрофессиональном уровне", � заявил Каландаришвили.

На сайте министерства иностранных дел опубликована
инструкция, которая в очередной раз предоставляет гражда�
нам Грузии, проживающим за рубежом, информацию о том,
как встать на консульский учет и принять участие в парла�
ментских выборах 2024 года. Опубликованная инструкция
также является ответом на распространяемую дезинформа�
цию о том, что якобы граждан Грузии, проживающих за ру�
бежом, снимают с консульского учета из�за политических
взглядов. Согласно опубликованному министерством заяв�
лению, сообщения, распространенные в соцсетях и СМИ, не
соответствуют действительности.

"Основной целью консульского учета граждан Грузии за
рубежом является защита их прав и законных интересов, по�
этому ни консульский учет граждан Грузии, ни снятие с
консульского учета (для чего есть особые основания) нико�
им образом не связаны с политическими взглядами гражда�
нина", � отметили в МИД.

Американский "Национальный демократический инсти�
тут" (NDI) сейчас помогает "радикальной оппозиции" в Гру�
зии в проведении предвыборного мероприятия, а потом на�
мерен наблюдать и оценивать намеченные на 26 октября пар�
ламентские выборы, сказал председатель парламентского ко�
митета по процедурным вопросам и правилам Ираклий Ка�
дагишвили.

"Это грубо упакованное финансирование предвыборной
кампании. Когда NDI, IRI или другая организация финанси�
рует какое�то партийное мероприятие, это должны быть ис�
ключительно внутрипартийные тренинги. Здесь же факти�
чески встреча с избирателями", � заявил Кадагишвили.

Он оценил происходящее как неправомерное финанси�
рование и вмешательство в политические процессы в Грузии.

"Вот такой сегодня у нас в Грузии, как говорится, симби�
оз того, как, с одной стороны, открыто происходит финанси�
рование предвыборной активности конкретной политиче�
ской радикальной оппозиции, а с другой � как потом та же ор�
ганизация должна стать оценщиком выборов", � сказал Када�
гишвили.

Партия должна получить голоса более половины всех избирателей
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Электростанции в Грузии выработали рекордный объем
электроэнергии, заявил вице�премьер, министр экономики и
устойчивого развития Леван Давиташвили. 

Эксперты полагают, что к 2030 году потребление элек�
троэнергии вырастет почти на 70% и достигнет 22 млрд. ки�
ловатт�часов. Поэтому реализация реформ в сфере энергети�
ки � важный приоритет правительства.

"Выработка электроэнергии энергогенерацией Грузии
достигла рекордного уровня и исторического максимума �
11,1 миллиарда кВт·ч", � заявил Давиташвили. По его словам,
рекордными являются и показатели экспорта электроэнер�
гии в текущем году � 1,5 млрд.кВт·ч.

По данным Оператора электроэнергетического рынка
Грузии ESCO, в 2022 году в Грузии было потреблено 
14,8 млрд. киловатт�часов электроэнергии, что на 3,8% боль�
ше по сравнению с 2021 годом. В прошлом году в Грузии бы�
ло выработано 14,2 миллиарда киловатт�часов, на 12,7%
больше. В связи с превышением потребления над выработ�
кой Грузия вынуждена была покупать электроэнергию у со�
седей. Импорт составил более 1,5 миллиарда киловатт�часов.

В условиях растущего потребления электроэнергии раз�
витие сектора энергетики в Грузии является приоритетом
правительства. В связи с этим разработана схема поддержки
возобновляемой энергетики, которая включает содействие
строительству электростанций общей мощностью 1,5 тысячи
мегаватт в течение следующих трех лет посредством аук�
циона.

Вице�премьер положительно оценил новую схему под�
держки возобновляемой энергетики, в рамках которой про�

веден первый аукцион на 300 МВт установленной мощности.
По его словам, частный сектор проявил очень высокий инте�
рес к этой инициативе правительства. По итогам первого
аукциона будет реализован проект строительства 15 гидро�
электростанций, 2 ветряных электростанций и 10 солнечных.

"В результате реализации этих проектов можно будет
вырабатывать около 1,1 млрд.кВт·ч энергии ежегодно, а сум�
ма инвестиций в эти проекты в общей сложности превысит

400 млн. долларов. В ближайшее время планируется объя�
вить второй аукцион электроэнергии", � сказал Давита�
швили.

По информации Давиташвили, правительство работает
над развитием проекта четырех ГЭС большой мощности, в
том числе и проект "Худони ГЭС". По словам Давиташвили,
в целях дальнейшего развития проекта в ближайшее время
будут завершены технико�экономические исследования аль�
тернативных вариантов и выбрана лучшая конфигурация
проекта с учетом энергетических, социальных и других фак�
торов, после чего планируется начать процедуры отбора ин�
весторов.

Кроме того, Давиташвили также затронул проекты, важ�
ные для энергетической стабильности Грузии, в том числе
проект строительства черноморского подводного кабеля
электропередачи, а также строительство высокоэффектив�
ной парогазовой электростанции мощностью 350�430 МВт в
муниципалитете Гардабани, и процесс выявления частного
инвестора для этой цели.

"Газификация � один из наших приоритетов, который мы
реализуем по всей стране уже много лет, и имеет важное зна�
чение с точки зрения экономического и социального разви�
тия регионов", � заявил он.

По информации вице�премьера, в текущем году работы
по строительству объектов газификации завершены в 37 на�
селенных пунктах � более 7,8 тысячи семей получили воз�
можность подключиться к сети. После завершения предус�
мотренных планом работ природный газ станет доступен
примерно 93% населения Грузии.

На строительство глубоководного порта Анаклиа в госу�
дарственном бюджете 2024 года предусмотрено 2,4 миллиона
лари. Власти Грузии решили возобновить строительство
порта Анаклиа с условием, что государству будет принадле�
жать 51%. Строительство нового порта началось в декабре
2017 года, но было приостановлено. В январе 2020 года вла�
сти разорвали контракт с "Консорциумом развития Анак�
лиа", обвинив инвестора в невыполнении финансовых обяза�
тельств. Согласно документу, деньги пойдут на способство�
вание развития проекта строительства порта и мониторинг
соглашения с новым инвестором.

Ранее вице�премьер, министр экономики Грузии Леван
Давиташвили заявил, что на основе конкурса частным парт�
нером государства по проекту первого глубоководного порта
в Грузии в поселке Анаклиа станет китайско�сингапурский
консорциум. Еще в феврале 2023 года был объявлен конкурс
по отбору частного партнера, и уже в июне были получены
заявки от четырех компаний. В следующий этап прошли две
компании, которые удовлетворяли квалификационным тре�
бованиям.

После того, как власти Грузии объявили о возобновле�
нии проекта строительства первого глубоководного порта в
стране в курортном поселке Анаклиа, в марте 2023 года была
основана госкомпания ООО "Морской порт Анаклиа". Но�
вая компания обеспечит обновление документации, связан�
ной с проектом порта Анаклиа. Капитал компании "Морской
порт Анаклиа" составляет 3 миллиона лари. Она принадле�
жит государственному ООО "Компания по управлению ак�
тивами и развитию". Директором является Зураб Сичинава.

Решение о строительстве глубоководного порта в Анак�
лиа было принято властями Грузии для увеличения транзит�
ного потенциала страны и для подключения к проекту "Но�
вого Шелкового пути", который должен был соединить Во�
сток и Запад еще в 2016 году.

В Грузии сейчас работают два порта � в Батуми и Поти.
При этом основной грузопоток на сегодняшний день прохо�
дит через Поти. Минусом этого порта является его глубина �
на сегодняшний день порт не способен принимать корабли
вместимостью более 1,5 тысячи контейнеров.Именно поэто�
му строительство глубоководного порта Анаклиа очень важ�
но для страны. Как заявляли ранее власти, после реализации
первой фазы за год порт сможет принять 900 тысяч контей�
неров.

Строительство нового глубоководного порта в Анаклиа
началось в декабре 2017 года, но через полгода, когда уже на�
чалось углубление акватории, работы были заморожены.
Изначально государство планировало передать строительст�
во порта полностью в руки частного сектора и объявило
тендер с этими условиями в 2016 году. Победителем стал
"Консорциум развития порта Анаклиа", который основали
TBC Holding и американская компания ContiInternational
LLC, создав компанию AnakliaHolding JSC. Именно участие
американской компании было обязательным условием госу�
дарства.

"Консорциум развития Анаклиа" не смог выполнить взя�
тые на себя обязательства о закрытии финансовой сделки,
предусматривающей получение 400 миллионов долларов от
международных финансовых институтов � EBRD, EIB, OPIC
и NDB. Главной причиной стало требование международных
финансовых институтов о гарантиях со стороны государства
заявленного грузооборота.

Успешная реализация проекта порта Анаклиа внесет
значительный вклад в экономический рост.

"Окончательное предложение было представлено китай�

ско�сингапурским консорциумом, с которым после заверше�
ния соответствующих процедур будет подписано соглашение
о партнерстве и концессионное соглашение", � заявил пре�
мьер�министр Грузии Ираклий Кобахидзе.  

Как отметил премьер�министр, успешная реализация
проекта порта Анаклиа будет существенно способствовать
экономическому росту. По его словам, тендер на строитель�
ные работы уже проведен и в ближайшее время начнутся ра�
боты по строительству морской инфраструктуры порта
Анаклиа.

"Как известно, строительство порта Анаклиа очень
важно с точки зрения развития Срединного коридора, а так�
же с точки зрения развития связующей функции Грузии. На�
ша страна исторически связывала Европу и Азию, Запад и
Восток, и со строительством этого порта, конечно, в этом
плане наша страна приобретет новый исключительный ре�
сурс", � заявил Ираклий Кобахидзе.

Техническое, коммерческое и финансовое предложения
поступили только от консорциума.

В китайско�сингапурский консорциум входят китайская
компания China Communications Construction Company Lim�
ited и сингапурская компания China Harbour Investment Pte.
Ltd.

Грузия активно ведет работы по расширению транзит�
ных возможностей, и в этом смысле строительство глубоко�
водного порта Анаклиа в Черном море рассматривается как
дополнительный шанс увеличения грузопотока через Сре�
динный коридор � маршрут, соединяющий Китай и Европу
через Казахстан, акваторию Каспийского моря, Азербай�
джан, Грузию и Турцию. Он является наиболее привлека�
тельным и надежным транспортным сообщением между Во�
стоком и Западом, Европой и Азией.

Трудоустроиться во время строительных работ и после
их завершения, когда заработает первый глубоководный
порт в стране в курортном городке Анаклиа, смогут, в том чи�
сле, жители неподконтрольных властям Грузии территорий,
заявил замминистра экономики Гурам Гурамишвили.  

"Живущие там люди являются гражданами Грузии, и
они смогут без ограничений пользоваться теми благами, ко�
торые принесет порт Анаклиа", � заявил Гурамишвили.

В период строительства порта будет трудоустроено око�
ло 10 тысяч человек. После того, как порт будет построен, по�
явятся 1,7 тысячи рабочих мест в сферах логистики и судо�
ходства.

Как отметил глава правительства, важно развивать тор�
гово�экономические отношения с Китаем, и реализация про�
екта Анаклиа совместно с китайскими партнерами облегчит
эту задачу.

"Все прекрасно знают, насколько важно углублять парт�
нерство с Китаем, в прошлом году мы подписали с Китаем
соглашение о стратегическом партнерстве, для нас важны
как политические, так и экономические аспекты этого со�
трудничества. У нас стратегическое расположение. Наша
страна исторически соединяла Европу и Азию, Запад и Во�
сток. Для того, чтобы максимально восстановить функцию
нашей стратегической связи, принципиально важно разви�
вать наши торгово�экономические отношения с Китаем, и ес�
тественно, реализация проекта Анаклиа совместно с китай�
скими партнерами качественно облегчит нам эту задачу", �
заявил премьер�министр.

По его словам, участие китайской компании в процессе
строительства очень важно, поскольку это принесет пользу
экономике страны и ее развитию.

"Что касается китайской компании, почему важно ее су�

ществование? Даже если бы победила европейская или
американская компания, участие китайцев все равно было
бы важно, ведь торговый оборот Китая с Европой достигает
800 миллиардов долларов. Если определенная часть грузов
будет проходить через Грузию и будут использоваться порты
нашей страны, представьте, какое облегчение это принесло
бы нашей экономике, развитию, прогрессу и т.д. Именно по�
этому участие китайской компании важно. Порт Анаклиа �
это, конечно, проект стратегического значения, и мы это
только приветствуем", � заявил мэр столицы Каха Каладзе.

Проект строительства первого глубоководного порта в
Грузии � в черноморском городе Анаклиа пытаются полити�
зировать, как и все важные проекты в стране, заявил вице�
премьер, министр экономики и устойчивого развития Леван
Давиташвили.

"К сожалению, в Грузии ни один важный проект не реа�
лизуется без политизации. Мы понимаем, что политическим
силам необходимо политизировать каждый вопрос ради сво�
их конкретных целей, но зачастую это не соответствует об�
щим целям страны. К сожалению, в отношении проекта
"Анаклиа" мы наблюдали чрезмерные эмоции и попытки по�
литизировать процессы, связанные с проектом", � заявил Да�
виташвили.

По его словам, эти попытки ничего не принесут, и власти
будут планомерно развивать порт. Давиташвили отметил,
что это будет важный экономический и стратегический про�
ект для Грузии, так как транспорт и связность являются важ�
ными приоритетами экономики для страны.

"Эти отрасли в целом играют огромную роль в экономи�
ческом росте и развитии экономики. Порт Анаклия является
важнейшей общественной инфраструктурой, которая будет
способствовать росту транспортной функции нашей страны
и будет направлена на повышение конкурентоспособности
не только Грузии, но и стран Срединного коридора в целом",
� отметил он.

Как пояснил вице�премьер, когда в свое время шла речь
о развитии проекта, считалось, что он будет международным,
в который были бы включены разные экономические субъек�
ты, включая Китай и Иран. Поэтому естественно, что сегодня
этот вопрос только политизирован и не имеет ничего общего
с результатом и эффективностью реализации проекта. По его
словам, тот факт, что в проекте будет задействована китай�
ская сторона, создаст дополнительные преимущества.

"Китай является одним из важных экономических игро�
ков в регионе. Давайте учтем, что когда мы говорим о Сре�
динном коридоре", это означает связь Европы с Китаем и
Юго�Восточной Азией, и здесь, конечно, для Грузии важно,
чтобы были представлены наиболее важные экономические
силы", � заявил он.

Развитие сектора энергетики является приоритетом правительства

Дополнительный шанс увеличения грузопотока через Срединный коридор
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Дорогами дружбы

Четыре года назад под председательством Лёши Балашова в Ба�
туми была основана Белорусская диаспора. Как он пояснил, раньше
в нее входило намного больше человек. В масштабах Грузии белору�
сов насчитывается около 14 тысяч, в Аджарии же на данный момент
проживают приблизительно три тысячи белорусов.

Недавно живущие в Батуми белорусы собрались на празднич�
ном мероприятии, посвященном их национальной культуре в рам�
ках всемирных дней, который традиционно предшествует празднику
Ивана Купалы. Это один из древнейших народных празднеств, рас�
пространенных среди славянских народов. Участники встречи, вы�
ходцы из Беларуси, рассказали батумцам и гостям города о богатой
культуре, языке, нетленных традициях и обычаях белорусов.

Обильно были представлены национальные блюда и напитки.
Мастер�классы на тему культурных традиций народа собрали мно�
гочисленную публику. Гости рукоплескали выступлениям  танце�
вальных и вокальных ансамблей. Писатели презентовали новые про�
изведения. Привлекли внимание изделия народных промыслов руч�

ной работы. Были и конкурсы. Словом, белорусы и грузины вместе,
как дружная семья, повеселились на славу. В благотворительных це�
лях благодарная публика сделала пожертвования. 

Полузащитник
пополнит ряды "Сент%

Этьена"  
После успешного выступления сбор�

ной Грузии по футболу на Евро�2024 гру�
зинскими футболистами стали активно ин�
тересоваться клубы ведущих европейских
чемпионатов. Полузащитник сборной Гру�
зии по футболу, 23�летний Зурико Давита�
швили перешел во французский "Сент�
Этьен" и подписал с новым клубом четы�
рехлетний контракт, сообщила медиа�
платформа Geo Team.

Давиташвили с 2022 года играл за "Бо�
рдо". Летом 2023 года он подписал с
клубом новый контракт, рассчитанный до
2027 года. В минувшем сезоне клубу гру�
зинского легионера не удалось подняться в
Лигу 1.

"Зурико Давиташвили успешно про�
шел медицинское обследование в Сент�
Этьене и подписал 4�летний контракт с
"Сент�Этьеном", � сообщила медиа�плат�
форма Geo Team.

"Сент�Этьен" вернулся в высшую лигу
по итогам прошлого сезона благодаря по�
беде в матчах над "Мецем" Георгия Микау�
тадзе. "Мец", в свою очередь, вернулся в
Лигу 2.

Зурико Давиташвили родился 15 фев�
раля 2001 года в Тбилиси. Тренировался в
тбилисской академии "Динамо". Свой де�
бютный матч в чемпионате Грузии он сыг�
рал в сезоне 2017 года (6 матчей) в возра�
сте 16 лет. Играл в тбилисском "Локомоти�
ве", после этого выступал в казанском "Ру�
бине", волгоградском "Роторе" и тульском
"Арсенале".

В апреле 2022 года Зурико вернулся на
родину и стал играть за батумское "Дина�
мо". Давиташвили прибыл в Бордо в конце
августа 2022 года, где стал важным игро�
ком и провел 31 матч во всех соревновани�
ях. На его счету шесть голов и три голевые
передачи. В 2018 году газета Guardian
включила игрока сборной Грузии в число
60 лучших молодых игроков мира, а в нача�
ле 2020 года УЕФА включила Зурико Да�
виташвили в список 50 молодых талантов.

Вратаря должен ждать
крупный трансфер

Газета New York Times, воодушевлен�
ная игрой сборной Грузии по футболу на
чемпионате Европы в Германии, посвятила
статью грузинскому вратарю Георгию Ма�
мардашвили, назвав его "человеком�го�
рой".

Мамардашвили в четырех матчах Ев�
ро�2024 записал на свой счет 29 сейвов и
даже сохранил ворота сборной "сухими" в
игре против Португалии (2:0). Перед ос�
тавшимися четырьмя встречами чемпиона�
та результат Мамардашвили остается луч�
шим.

"Георгий Мамардашвили � человек�го�
ра, который является одним из выдающих�
ся участников Евро�2024", � пишет изда�
ние.

Автор статьи отметил, что после "геро�
изма" Мамардашвили должен ждать круп�
ный трансфер. По информации The New
York Times, перед турниром за Мамарда�
швили уже следил ряд европейских клу�
бов, однако его выдающееся выступление
на Евро усилило ажиотаж по поводу воз�
можного трансфера. По данным transfer�
markt, трансферная стоимость 23�летнего
голкипера � 35 млн. евро.

Белорусская диаспора отметила праздник в Батуми

Лабораторные исследования показали, что качество воды в Чер�
номорской акватории Грузии находятся в пределах нормы, сообщи�
ли в Национальном агентство окружающей среды. Агентство ежеме�

сячно проводит непрерывный мониторинг качества воды в Черном
море на 12 станциях.

Во время исследования определяются гидробиологические и
химические параметры, в том числе 13 тяжелых металлов, общее со�
держание нефтяных углеводородов и других физико�химических
показателей. Взятые образцы направляют в лабораторию Наци�
онального агентства охраны окружающей среды, которая полностью
соответствует современным требованиям и стандартам. Лаборато�
рия оснащена аналитическими устройствами высокой точности.

В соответствии с Рамочной директивой ЕС о морской стратегии
Национальное агентство по охране окружающей среды активно ра�
ботает над совершенствованием системы мониторинга.

Аджария � один из самых популярных регионов для туризма в
летний сезон в Грузии. В регионе развиты как морские, так и горные
курорты.

Купальный сезон официально открыли 10 июня. По всему побе�
режью автономии обустроены пляжи, где спасатели обеспечивают
безопасность отдыхающих. 

Летний сезон

Регулярный мониторинг качества морской воды

Большинство людей всегда с нетерпением ждет лета, потому что
в этот сезон хочется подольше наслаждаться солнцем, теплом и ку�
панием в море или бассейне.

С наступлением жары в Грузии возрастают случаи ожогов раз�
ной степени, полученных от солнечных лучей. Случаи чаще всего
выявляют среди девушек, которые ради быстрого загара наносят на
тело разные средства и порой даже попадают в ожоговый центр. Со
случаями тяжелых ожогов от инжирного отвара врачи клиник стал�
киваются уже более десяти лет. Медики призывают всех использо�
вать защитные средства во время загара и не оставаться долго на
солнце в дневное время � особенно детям и пожилым людям.

В Национальном центре по контролю заболеваний и обществен�
ного здоровья Грузии напоминают, что загар � это отнюдь не залог
здоровья и эстетической красоты. Дерматологи не раз говорили, что
загар � это пигментация кожи человека под воздействием ультра�
фиолетового облучения.

Специалисты напоминают, что частый загар вызывает прежде�
временное старение, появление пигментных пятен, повышает риск
развития рака кожи. Солнечные лучи могут вызвать проблемы не
только с кожей, но и со зрением. Например, они могут стать причи�
ной возникновения катаракты, которая, в свою очередь, вызывает
слепоту.

В результате излишнего нахождения на солнце могут возник�
нуть такие симптомы, как слабость, отек поврежденных участков,
появление на коже пузырей, наполненных водой, температура, боль,
рвота. После длительного нахождения на солнце или в солярии и
появления подобных симптомов срочно нужно принять аспирин
или же ацетаминофен (тиленол), чтобы снять воспаление и диском�
форт, вызванный от ожога. На поврежденные участки следует нане�
сти холодные примочки, охлаждающий гель из экстракта алоэ и при�
нять холодную ванную.

Обращаться к врачу нужно в том случае, если ожоги получил ре�
бенок в возрасте до одного года, поднялась температура тела, появи�
лись пузырьки, наполненные водой, и боль. Специалисты категори�
чески предупреждают не выходить на солнце после получения ожо�
гов и не трогать пузырьки, появившейся в результате ожога. К груп�
пе риска относятся люди со светлыми глазами, волосами и кожей, а
также лица младше 6 лет и старше 60.

Для того, чтобы избежать ожогов, необходимо сократить время
нахождения на солнце, особенно в период пика. Специалисты напо�
минают, что получить ожоги можно и в облачную погоду. Медики
советуют тщательно вытирать капли воды на коже, поскольку у них
эффект линз и они усиливают вредное действие солнечных лучей.

Летом рекомендовано носить светлую и свободную одежду,
сшитую из натуральных тканей, очки с 99�100% защитным эффек�
том. Специалисты также советуют использовать летом защитные
кремы, SPF (Sun Protect Factor). Наносить его следует за 20 минут
до выхода на солнце. Солнцезащитный крем необходимо наносить
раз в два часа. Его следует подбирать по типу кожи.

Несмотря на вредные последствия, в Грузии существует культ
загара. Летом в Аджарии переполнены все открытые бассейны и
пляжи. Загорают на балконах, во дворах частных домов, а также
часто ходят в солярий. Поэтому рекомендации Наццентра по конт�
ролю заболеваний и общественного здоровья Грузии как нельзя
кстати.

Дефицит витамина D может вызвать серьезный сбой в организ�
ме человека � он не накапливается и расходуется довольно быстро,
поэтому его постоянно нужно принимать в виде солнечных ванн,
продуктов питания или же лекарственных добавок. Врачи�эндокри�
нологи говорят о том, что зимой получить нужную дозу "солнечного
витамина" практически невозможно, поскольку для этого в данное
время года понадобится 48 часов.

Советуют специалисты

Загар не всегда полезен для здоровья


